



LA NUEVA GALICIA,

PERIODICO DESTINADO A LA DEFENSA DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PAIS.

Se publica los Miércoles y Domingos de cada semana.—Se suscribe en esta capital, librerías de Perez y Ferreiro y en la Administracion calle de la Fuente del Rey núm. 12, á 6 reales al mes y 16 trimestre: fuera de la Capital, 18 reales trimestre franco de porte en las principales librerías, ó dirigiéndose al Administrador con libranza. Números sueltos 8 cuartos.— Los anuncios y comunicados á precios convencionales.

ADVERTENCIA.

Siendo muchos los señores suscritores á LA NUEVA GALICIA que todavía no han satisfecho el importe del primero y segundo trimestre, se servirán verificarlo á la mayor brevedad en los puntos designados de cada provincia, y los de ésta nos harán un servicio entregando su importe á los Administradores subalternos de Correos de los partidos, ó dirigiéndose directamente al Administrador del periódico.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR

DE LA NUEVA GALICIA.

Madrid 25 de junio.

(Recibido á las 5 y 59 minutos de la tarde.)

Separacion del Rey y el Principe de Prusia. Este último se ha puesto á la cabeza del partido liberal.

La «Gaceta» contiene la concesion de un crédito para el nuevo Ministerio de Ultramar.
Rumores de crisis.

GALICIA.

MODO PRÁCTICO

DE RECONOCER LAS BUENAS AGUAS POTABLES.

Desde la mas remota antigüedad se dió con razon grandísima importancia á la calidad del agua que se usa para beber. Este liquido, tan necesario para la vida de todos los seres animados, y del que se gastan diariamente cantidades inmensas, aunque la próspera naturaleza lo ofrece con abundancia para satisfacer las necesidades de aquellos, no siempre tiene una misma composicion. Al caer en forma de lluvia de la atmósfera, y al recorrer despues la super-

ficie ó el interior de las capas de la tierra, se halla en contacto con multitud de sustancias, de las que muchas pueden disolverse en él, y comunicarle propiedades diversas que influyen poderosamente sobre su calidad. Verdad es que algunas de estas sustancias dan al agua un olor ó sabor tan marcados, que desde luego el hombre y los animales repugnan instintivamente su uso; pero hay otras que careciendo de olor y sabor, ó por tenerlos débiles y hallarse disueltas en pequeñas cantidades, no se perciben por el olfato y por el gusto; pero no por eso dejan de hacer el agua mas ó menos insalubre. Porque hay que tener en cuenta que una sustancia extraña, por inocente que parezca, introducida diaria y constantemente aun en pequeñas porciones en un cuerpo vivo, puede ocasionar á la larga trastornos de consideracion, y tanto mas difíciles de remediar, cuanto mas lejano es su origen y mas desconocida su causa. ¡Cuántas enfermedades del hombre y de los ganados provienen del uso habitual de aguas de mala calidad! Así es que todos los pueblos civilizados, tanto en la antigüedad, como en la época actual, se han esmerado y se esmeran en recoger las buenas aguas potables, y conducir las á veces de largas distancias para el consumo de las grandes poblaciones. Prueba de ello son los magníficos acueductos que aun se conservan del tiempo de los Romanos, y los construidos con grandes gastos en el siglo pasado y en el presente.

Si en las ciudades populosas se disfruta, en algunas, del beneficio de beber buenas aguas á costa de gastos considerables, en las de corto vecindario y en las aldeas no hay por lo comun posibilidad de transportar de puntos lejanos las que convendría reunir para el consumo del hombre y de los animales; y las gentes del campo no son muy escrupulosas en utilizar las que estén mas á la mano, y principalmente en abreviar sus ganados en la fuente ó charco que mejor les cuadra, sin reparar si el agua que beben tiene ó no las condiciones de una buena agua po-

table. No basta que ésta sea limpia y fresca, menester es que no tenga en disolucion, lo repetimos, cuerpos extraños, que aunque parecen inocentes pueden á la larga ocasionar desarreglos ó trastornos en la salud del que la usa. Será preciso entonces, se dirá, analizar el agua de todos los manantiales antes de usarla: conveniente seria en efecto, pero hay un medio sencillo, muy usado en el día, para reconocer y comparar las cualidades de las aguas que se emplean para beber, y este es el que vamos á describir; no en términos técnicos, ni empleando instrumentos, que aunque sencillos y de uso fácil para los que tienen algunas ideas científicas, no se hallan en las casas de los propietarios, ni éstos tampoco tienen por lo comun hábito de ejecutar con ellos las operaciones que exigen. No extrañen, pues, los químicos el modo de ensayar las aguas que vamos á publicar; nos dirigimos á los que no lo son.

El agua destinada para beber debe ser clara, limpia, fresca y sin olor: debe desecharse la que tenga en suspension partes terrosas que alteran su transparencia; que se halla estancada, que no produzca al beberla una sensacion de frescura en el paladar. Se dice que el agua ha de ser ligera. Indudablemente en igualdad de circunstancias, un agua es tanto mejor cuanto menos pesada; pero no se crea que esta diferencia de peso entre dos aguas puede apreciarse con una balanza ordinaria: solo con una muy delicada, ó con unos instrumentos llamados Densímetros puede conocerse la diferencia de peso de las aguas.

Para ensayar las que tengan las cualidades que acabamos de referir, se hace lo siguiente: Se prepara primero un liquido de ensayo, tomando media onza de jabon rallado que se echa en un frasco con un cuartillo de aguardiente de holanda, y se agita repetidas veces hasta que se disuelva completamente: se dejan aposar las impurezas, y el liquido claro se echa con cuidado en otro frasco de modo que no se enturbie. Este liquido que debe guardarse en un frasco bien tapado, sirve para hacer una porcion de pruebas.

Del agua que se quiere ensayar se toma una onza; y para evitar la necesidad de pesarla en todas las operaciones, se destina para esto un frasco de dos ó tres onzas de cabida, se echa en él una onza de agua, y se señala con una raya el punto á donde llega: así cuando se necesite tomar una onza de liquido no hay mas que echarlo en el frasco hasta que llegue á la altura marcada con la raya. Sobre el agua medida en el mismo frasco se echan cuatro gotas del liquido de ensayo, esto es, de la disolucion del jabon en el aguardiente: se tapa el frasco, aunque sea con el dedo, y se agita sacudiéndole con fuerza unas cuantas veces. Se observa despues dejándole en reposo, si se ha formado en la superficie del agua una capa de espuma que no desaparece en cuatro ó cinco minutos: si esto no sucede, se añaden otras dos gotas de la disolucion del jabon, y se agita de nuevo como la vez primera: si aun no se forma espuma, se repite la operacion todas las veces que sea necesario hasta conseguirlo, llevando cuenta de las gotas añadidas.

Tantas menos gotas del liquido jabonoso necesite un agua para formar una capita delgada de espuma, que no se desvanece en cuatro ó seis minutos, tanto mas pura es, tanto mas á propósito para beber, si reúne las cualidades de limpieza, frescura y demas que indicamos al principio. Dos ó tres gotas de la disolucion de jabon forman ya la espuma en el agua pura: bastan cuatro ó seis en las aguas potables muy buenas: las que necesiten mas de veinte gotas ya no pueden mirarse como buenas aguas potables.

Creemos que este modo de ensayar las aguas es bien sencillo y está al alcance de todos; y aunque tal como lo hemos descrito no dé resultados tan justos, como cuando para ejecutarlo, se usan tubos ó buretas graduadas, pipetas y los demas aparatos, que componen el estuche hidrotrímétrico, recomendado para reconocer la pureza de las aguas potables, los dá aproximados y bastantes para deducir consecuencias exactas al comparar la de las aguas de fuentes,

pozos o rios, y elegir en vista de ellos, no solo la que mas conviene para bebida de los hombres y ganados, sino tambien la que debe usarse para cocer los alimentos y para el lavado de la ropa. Porque tambien hay que tener presente que en esta operacion se consume mucho mas jabon, y no se limpian tan bien las piezas de lienzo y algodón, lavándolo en aguas no potables, por limpias y claras que sean, como en las que son puras ó casi puras.

A. C.

Ha sido trasladado al Juzgado de primera instancia de la Coruña, el que desempeñaba el de esta capital, Sr. D. Bernardo María Hervás.

Los buenos recuerdos que este señor deja entre nosotros, explican lo sensible que es su traslación á los habitantes de esta provincia.

Ha sido promovido á la categoría de Ingeniero Jefe, el que lo era de provincia, Sr. D. Narciso Aparicio.

El sábado último se le obsequió con una brillante serenata; público testimonio de la satisfacción que tal noticia causó á los habitantes de esta capital, en la que ha sabido granjearse grandes simpatías por su talento y probidad.

La noticia de la abolición de la pena de muerte en Portugal, que nos comunicó el telégrafo el sábado último, ha sido para nosotros consoladora, por cuanto vemos en ella la realización de una gran idea, profesada por nosotros, ardientemente predicada por filósofos insignes, desde Beccaria á Victor Hugo, y rudamente combatida por los defensores de lo pasado.

Los hechos van correspondiendo á las ideas; la ciencia va siendo la base de las instituciones sociales; el espíritu evangélico el alma de las mismas instituciones.

Felicitemos cordialmente á nuestros vecinos de Portugal, que en este como en otros puntos nos están dando (triste es decirlo) elocuentes lecciones de progreso.

Hace pocos dias tuvimos el placer de ver dos magníficos retratos que por encargo de la Diputación de Pamplona pintó el inteligente Director de la Escuela de Bellas Artes de esta capital, D. Constancio Lopez Corona: representan éstos á los augustos esposos Doña Isabel II y Don Francisco de Asis.

Por nuestra parte quedamos satisfechos de la inteligencia y gusto que el Sr. Corona desplegó en esta obra: buena entonación, fresco colorido, coherencia en el dibujo, exactitud en el parecido; hé aqui lo que á primera vista se nota en estos retratos; pero lo que mas nos llamó la atención fué la verdad y soltura de los pliegues en el ropaje y paños que tan bien sabe ejecutar nuestro apreciable amigo, á quien felicitamos de veras por su acabada obra.

La Patrie da cuenta de un nuevo aparato, al que su autor ha dado el nombre de *Léonide*, y sobre el cual se hicieron varios experimentos interesantes el 21 del corriente en el Sena, á bordo del vapor *El Paricien*. Este aparato destinado á reemplazar la *Corredera*, que sirve para medir la velocidad con que marcha un buque, consiste en un sifon de metal cuyos extremos se encuentran sumergidos; por fuera y dentro del instrumento hay un pequeño hélice que el agua pone en movimiento tan luego como la embarcación empieza á marchar, introduciéndose seguidamente por uno de los extremos del sifon y saliendo por el otro segun marca la ley natural. En contacto con dicho hélice se encuentra una máquina de reloj, que tiene por objeto determinar sobre un cuadrante con agujas, dividido desde la unidad á céntimos de millar, el número de metros recorrido.

Por los experimentos hechos á bordo del *Paricien* á distancias perfectamente determinadas desde París á Saint-Cloud, se ha podido ver con toda exactitud que el camino recorrido se encontraba fielmente marcado en los cuadrantes del aparato, cuya colocación es sumamente sencilla.

Un ingeniero inglés, Mr. Fell, ha presentado un proyecto al Gobierno italiano para establecer un ferro-carril por el camino ordinario del Monte-Cenis, pudiéndose ir así directamente de París á Turin en 20 horas. El proyecto en cuestion consiste en establecer sobre el camino actual, sin producir estorbo, una vía férrea servida por una locomotora de gran potencia y de una adhesión desconocida hasta el dia. El autor se encarga de todos los gastos de instalación de la nueva vía, así como de las obras de mampostería destinadas á protegerla contra los ventisqueros y amontonamientos de nieves. Se compromete tambien á trasportar los viajeros y mercancías con arreglo á las actuales tarifas, creando además una cuarta clase á precios aun mas bajos. Por último, la vía funcionaria á fines de año. Con semejantes ventajas no es extraño que el Gobierno italiano haya acogido favorablemente el proyecto; y el Ministro de Obras públicas Monabrea, ha nombrado una comisión encargada de examinarle y dar su dictamen.

Hace ya algun tiempo que los europeos establecidos en la Australia van dando cuenta de una raza humana desconocida hasta ahora, que habita en una region interior de aquel apartado pais, distinguiéndose por su cabeza completamente calva. Poco há, trajo á Sidney un tal Sr. Mac Key uno de esos individuos salvajes que tendria la edad de 17 años, al que la naturaleza le habia negado todo cabello en la cabeza. Su estatura bastante era menguada, y el tipo de sus facciones y color de tez se parece casi del todo á la raza mongola.

El fallecimiento de la esposa de Lamartine ha producido honda sensación en Francia. Varios periódicos, entre ellos la *France*, el *Siecle* y la *Presse*, separándose un momento de la política, consagran sentidos artículos de fondo á este triste suceso, dando una elocuente prueba de adhesión á uno de los hombres mas eminentes en el mundo literario. Hay en este acontecimiento algo que conmueve é interesa: la esposa de Lamartine, ya bastante anciana, habia comparido con el inspirado poeta durante largos años todas las amarguras y glorias de la vida; se habia distinguido siempre por esa dulzura y constancia de carácter que tanto contribuyen á embellecer la vida de la familia. Ocultando modestamente su verdadero nombre bajo el supuesto de madame Dumont, habia ejercido la caridad de una manera evangé-

lica, dulcificando la suerte de los desheredados de la fortuna. Ha fallecido á la edad de 70 años. Se casó con Lamartine el año de 1821. Era hija de un general inglés. Ha habido en su muerte una circunstancia dolorosa. Mr. de Lamartine, postrado en el lecho del dolor, y á pocos pasos de la habitación de su esposa, no ha podido tener el triste consuelo de darla el último adiós. Esta es una gran amargura para almas como la suya.

El Gobierno ha demostrado la mayor energía y resolución para defender la prerrogativa régia en la cuestion á que ha dado lugar el Ilmo. Sr. Obispo de Calahorra al proveer una dignidad en su diócesis, que desde que se celebró el Concordato viene proviendo en iguales circunstancias S. M. la Reina. Al mismo tiempo que previno al Prelado suspendiéndose el dar posesión al elegido, se dirigió tambien por telégrafo al Cabildo catedral de Logroño para que no diese colación de la prebenda sin orden expresa del Gobierno de S. M. Hemos oido que de este asunto se trató en el Consejo de Ministros de ayer, y que el Gobierno ha decidido sostener la regalia de la Corona, sin perjuicio de aclarar de acuerdo con la autoridad espiritual, aquello que ha ofrecido duda al ilustrado Obispo de Calahorra, de cuyos leales sentimientos y sana intención nadie debe dudar.

(Del Eco Granadino.)

Va hacerse en Francia un ensayo en el buque blindado *Solferino*, y consiste en cubrir la coraza con una especie de pasta metálica. Este procedimiento se usa por primera vez y ha sido inventado por el emperador Napoleon.

El Dr. Demeurat ha espuesto en Londres una nueva preparación que parece á propósito para el ejército y la marina, y aun para ciertos usos particulares. Consiste en carne privada de su agua y conservada sin sal, en union con cierta cantidad de verdura, de grasa y de condimentos, dentro de una cáscara comestible. Esta preparación se hace rápidamente, terminándose antes de veinticuatro horas, conserva el aliento por largo tiempo en corto volumen (una cuarta parte del normal) y es barata. Puede un soldado llevar consigo la cantidad necesaria para ocho ó quince dias.

Un diario de Sevilla habla con elogio de un utilísimo aparato inventado por el Sr. D. Cándido Vanalcar, destinado á evitar las desgracias que á consecuencia de las caídas de andanios, azoteas, tejados y otros parajes altos suelen lamentarse frecuentemente entre los trabajadores. El aparato del Sr. Vanalcar, que en nada estorbará para el trabajo á los albañiles ú otros operarios que tengan que usarle, se adapta, á la manera de corpiño al pecho; y en la parte posterior lleva un pequeño bulto, á manera de mochila, que se despliega fácilmente, convirtiéndose en un parasaidas, é impidiendo la rapidez del descenso.

Un músico de Aix, Mr. Poncet, ha inventado un juego de naipes para ejercitar á los alumnos en los valores de las notas y de las pausas; en poco tiempo las inteligencias mas rebeldes se hallan en estado de apreciar á primera vista todas las combinaciones rítmicas de una pieza de música.

Segun escribe á un periódico el Cónsul anglo-americano en Manzanillo (Méjico), en el mes de marzo último reventó repentinamente un nuevo volcan á unas seis millas de distancia de Golima, con tal furia que el rio Armeria que corre allí cerca, vió luego interceptado su curso por una montaña de arena, fango

y piedras, de 100 pies de elevación, lo que fue causa de que saliese de la madre por parte del norte, inundando una extensión de muchas leguas de terreno. Añade que el cráter estaba abierto en la cumbre de una colina que se eleva unos 150 pies sobre el nivel del referido rio Armeria, y que la erupción de materias calientes iba tomando cada dia mayores proporciones, sintiéndose tambien algunas sacudidas de terreno.

Por real orden se ha aprobado la ejecución de las obras proyectadas para conservar los históricos restos de Sagunto y sabemos que pronto se procederá á comenzar los trabajos de la cerca que debe protegerlos.

En Saluzo (Piamonte), patria de Silvio Pellico, se inauguró el 14 de junio actual, un monumento que perpetúe el recuerdo de este eminente escritor, del amigo de Monti, de Foscolo, de Sismondi, de Romagnesi y de Manzoni; del mártir de la tiranía austriaca, condenado al «carcere duro» de Spielberg; una de las mas nobles figuras de la literatura y de la política italianas.

En Méjico se ha publicado un decreto del Presidente de la República, disponiendo que las contribuciones que debían entregarse en el mes de mayo último se pagasen sin excusas en el término de tres dias, bajo apercibimiento de que todo el que no lo verificase incurriría en la pena de pagar una multa de 25 por 100 mas.

SECCION OFICIAL.

Gaceta del 12. Real orden de 27 de mayo último, convocando á exámenes para proveer 25 plazas de alumnos de la nueva escuela especial para las operaciones topográfico catastrales, bajo las reglas que indica.

—Otra de 6 de junio: modificación del artículo 1º del Reglamento de Contramaestres de la Armada.

—Otra de 29 de mayo, autorizando un establecimiento fabril sobre el rio Fluvia.

—Otra de 5 de junio, autorizando al conde de Revillagigedo para aprovechar las aguas del rio llamado Peña de Francia en un estanque de piscicultura, un abrevadero y un labadero, en el término de Deva, Ayuntamiento de Gijón, provincia de Oviedo.

—Pleito ante el Consejo de Estado en primera y única instancia entre D. Antonio de Garrigós, Inspector de aduanas jubilado, y la Administración general del Estado, sobre que se abone á Garrigós en su clasificación la mitad del tiempo que permaneció cesante por supresión del destino de Inspector de Aduanas, y se le mejore su haber pasivo.

—Recurso de casación ante el Supremo Tribunal de Justicia por D. Mariano Lopez Vinuesa con D. Juan José Mira y Cantarero de Granada, sobre propiedad y posesión de las aguas del arroyo Vilanos.

Idem del 13. Ley de 10 de junio, concediendo á la viuda del Diputado á Cortes D. Ambrosio Tomás Lillo, la pensión anual de 6,000 rs., transmisible á sus dos hijas.

—Real orden de la misma fecha, autorizando á los Administradores de Correos para que puedan delegar en los Gobernadores de provincia la atribución de nombrar y separar los peatones-conductores de la correspondencia pública y carteros de los pueblos cuyo haber se satisfaga de los fondos generales del Estado.

—Otra del 11 y 12: nombramientos de varios Registradores de la Propiedad.

—Otra del 12: prescribiendo reglas para la instrucción de expedientes cuando ocurra vacante de una ó mas plazas de Médicos forenses.

—Otra del 4, declarando constituido el Banco de Reus.

—Otra del 5: autorización para hacer investigaciones para iluminar aguas en el término de Hellín, provincia de Albacete.

—Otra de igual fecha: condiciones bajo las cuales se autoriza á la Sociedad de abastecimiento de aguas potables de Jerez de la Frontera para aprovechar las del manantial del Tempul para el surtido de dicha ciudad.

Idem del 14. Exposición y Real decreto de 2 de junio, suprimiendo los cargos de inspectores provinciales de Estadística.

—Real orden de 12 del mismo, declarando peculiar directamente de la Corona el nombramiento de los Tenientes y Abogados Fiscales del Tribunal Supremo de Justicia y de las reales Audiencias.

—Apelación ante el Supremo Tribunal de Justicia por denegación de la admisión del recurso de casación interpuesto en la Audiencia de Barcelona sobre desahucio.

Idem del 15. Real decreto de 13, por el que el Ministro de Estado se encargue de despacho del de la Gobernación durante la ausencia del propietario.

—Otra del 10, nombrando al Doctor Don Tomás del Corral y Oña Consejero de Sanidad del Reino.

—Una competencia entre el Gobernador de la provincia de Zaragoza y el Juez de primera instancia de Sós.

Boletín oficial del 23. Real decreto de 25 de mayo último, ordenando que se publique por los respectivos Ministerios las resoluciones que se adopten declarando improcedente el curso contencioso de las demandas presentadas ante el Consejo de Estado.

—Otros dos de la misma fecha, concediendo carta de naturalización á dos extranjeros.

—Una circular con la lista nominal de los Ayuntamientos morosos en los trabajos de estadística respecto á la enumeración de casas y rotulación de calles.

—Anunciando la terminación de acopios de material de conservación del 2º trozo de la carretera de primer orden de Villacastín á Vigo, correspondiente al año último.

—Real orden de 20 de mayo, para que se exija en lo sucesivo a los súbditos belgas el abono de los gastos que puedan ocasionar en la tramitación judicial de los exortos.

Boletín eclesiástico del 20. Censuras que han merecido los alumnos del primer año de Teología en el exámen ordinario de prueba del mismo.

—Continuación de las Misiones de la Mandchuria.

Londres 16. Bombay será fortificado y puesto en estado de defensa.

Grant ha acrecido sus baterías á las fortificaciones de Wicksburgo. El cuerpo confederado de Johnston está en Ja son.

Se ha evacuado Frederiksburgo, ignorándose la dirección que toma.

El ejército federal de Hooker pasó el río y ocupó Frederiksburgo.

En el banquete de Lord Corregidor, Lord Palmerston ha respondido á un brindis con un discurso político en que ha dicho que en todas las cuestiones existe el mejor acuerdo entre Francia é Inglaterra.

Cracovia 18. Los alambres telegráficos rotos en todas las líneas.

El general Mourawieff ha puesto presas muchas mujeres de todas condiciones, amenazándolas de muerte si sus maridos no se separan de los insurrectos.

Escriben de Varsovia á El Czar:

—Los generales rusos procuran competir en crueldad para con los insurrectos. Véase, sino, un hecho reciente del general Toll. Habiendo sabido un propietario polaco que su hermano había sido muerto en un combate con los rusos, se dirigió al general Toll suplicándole le permitiese buscar el cuerpo de su desventurado hermano. Consintió en ello el general ruso, y habiendo sido hallado el cadáver, permitió que se le diese sepultura; pero con la condición de que el que había solicitado aquel permiso, había de asistir á una ceremonia que había de verificarse, la cual consistía en conducir á la plaza pública tres infelices insurrectos, rodeados de paja, prender fuego y quemarlos vivos. Mientras que los desgraciados polacos espiraban en medio de horribles sufrimientos, el general Toll gritó con tono amenazador al que presenciaba por orden suya aquella escena: «Ahora, volved á casa, y decid á los polacos, que haré otro tanto con todos los insurrectos que caigan en mis manos en el campo de batalla.» Seméjante barbarie parece increíble en el siglo XIX. Retamos, sin embargo, á que se desmienta este hecho que han presenciado más de dos mil personas.

Por orden del gran duque ha sido profanado el cementerio de los protestantes de Varsovia con el pretexto de buscar armas.

COMUNICADO.

El Sr. Director del Conservatorio de Pontevedra nos dirige el siguiente comunicado, contestando á lo que

nos escribió nuestro corresponsal con fecha 12 del corriente.

Cuando dimos publicidad á la correspondencia de este último, declinamos sobre el mismo toda responsabilidad respecto á las apreciaciones que hacia de la idea del Conservatorio de Pontevedra; hoy, al insertar lo que el expresado Director nos comunica, dejamos á nuestro corresponsal en absoluta libertad de desechar los cargos que se le hacen.

Pontevedra 19 de junio de 1865.

Sr. Director de La Nueva Galicia.

Muy señor mío: En su apreciable periódico número 45, y bajo el título de Correspondencia, he leído un artículo en que su ilustrado corresponsal en ésta critica y ridiculiza la idea del Conservatorio, y aun cuando no merecía contestación, voy sin embargo á dársela laconicamente, manifestando que es la única que daré, escriba lo que quiera, y sentando desde luego que aunque podría exigírle la responsabilidad de injuria y calumnia, no lo hago para manifestar lo indiferente que me son sus líneas, pues ni aun su nombre pretendo saber, rogando á V. se sirva insertar este comunicado en su citado periódico.

Dice su corresponsal que el Madrileño ha insultado el nombre de personas respetables, porque no aplauden la idea del Conservatorio. Esta es una suposición gratuita, es muy propia del que á pesar de su ilustración está enteramente ciego. El Director del Madrileño es ante todo caballero, y un caballero no insulta á nadie, mucho menos sin motivo, juzgue V. por el número del periódico que cito y que acompaño. No las califica de asquerosas, reptiles, y á los que como yo dá este nombre honorífico aun para ellos, son á los que hacen una guerra vergonzosa á la idea expresada bajo el anónimo.

Si los hijos de Pontevedra como dice, se rien del Conservatorio in nomine y lo juzgan una quimera, se exceptúan sin embargo, mas de doscientas personas que hoy componen esta Sociedad que vive á despecho del articulante, y éstas

mismas se rien como yo y miran como se merecen á los que así juzgan, á los que la vanidad, el amor propio y la envidia le ponen una venda en los ojos, para no ver que el Conservatorio en mayor ó menor escala es hoy una verdad, un hecho consumado; y si lo ven á través de todo esto, el no haberlo ellos concebido, el no tener suficiente valor para desprenderse de sus intereses y vencer inmensas dificultades, perder su reposo, sin mas esperanzas que proporcionar un bien, hacen que á sus ojos sea malo, sea quimérico y ridiculo. La educación cuando menos exigía mucho mas en personas tan ilustradas, que tuviese otras consideraciones con los que tan desinteresadamente sin ningun género de especulación, y á costa de sacrificios han procurado llevar á feliz término un pensamiento benéfico; pero la envidia se antepone á todo y vierte su ponzoña, llamándonos advenedizos, sin conocer lo que esta palabra significa, y sin tener en cuenta que se dirigen á militares antiguos de graduacion superior, que ganaron sirviendo á la patria y derramando su sangre y que donde quiera que en el tiempo de su dilatada y honrosa carrera, han permanecido, han procurado hacer bien, pues para ellos España toda sin distincion de provincias es su país.

El articulista no sabe lo que es un Conservatorio, si lo supiese no calificaria del modo que lo hace al de esta capital. En él se enseña solfeo, violin, canto, piano, baile y declamacion, teniendo maestros pagados, y cuyas academias funcionan diariamente y de vez en cuando siempre que es posible dos veces al mes á lo menos, se dan estas academias públicas en el Teatro, donde los alumnos y aficionados practican lo que aprenden y se acostumbran á presentarse en público. Estos son hechos visibles á toda persona imparcial y á quien no ciegue tan fea pasion.

Dice el articulista que ni Abogados, ni Autoridades, ni Ingenieros, ni Catedráticos ni Médicos cooperan á ello y que sueltan la risa: aparte de la poca exactitud en esta, pues tenemos en la Sociedad Autoridades, siendo la superior protectora, Catedráticos y Artistas consumados etc.; lo que dice el corresponsal no

FOLLETON

DE LA

NUEVA GALICIA.

EL DIARIO

DE ANA RODWAY,

TRADUCIDO DEL FRANCÉS.

de la habitacion. Era la demandadera de la casa Cendrillon Sally como yo la llamo: venia envuelta en la manta de la cama, con el pelo caido por delante de la cara, y los ojos inchados de dormir: aproximóse al lecho cerca del que estaba yo sentada, y

—Tengo aun dos horas antes de comenzar mi trabajo, dijo en voz enronquecida, y vengo á velarla á mi vez. Acostaos sobre el tapiz que cubre la chimenea y dormid un poco: aquí tenéis mi manta, pues á mi ninguna falta me hace, porque el frio lejos de incomodarme me hará estar despierta.

—Sois muy buena, Sally la dije, y os doy gracias por vuestro interés; pero estoy demasiado afectada para poder pensar en dormir, descan-

sar ni hacer otra cosa, que esperar en este sitio á que suceda algo mejor.

—Pues yo esperaré tambien, deseaba que me ocupaseis en algo; pero si nada hay que hacer mas que esperar, esperaré. Y arrebuñándose perfectamente en la manta se sentó á los pies de la cama frente á mí.

—Despues de tanto como trabajais, mi buena Sally, debéis necesitar bien el poco tiempo que se os deja para dormir.

—Excepto vos, dijo pasando sus gruesos brazos con bastante torpeza si bien con todo el cuidado posible alrededor de los pies de María; y mirando atentamente su pálida y tranquila figura, excepto vos, ella es la sola persona de la casa á quien no haya jamás oido jurar y de quien no haya recibido alguna palabra dura. Los domingos en que vos haciais algun postre, siempre me regalaba la mitad de lo que la dabais á ella. Todos me llamaron Cendrillon Sally; ella lo mismo que vos, me llamaba Sally, como si fuese una de sus amigas. Conozco que no puedo seros útil para nada, pero creo que tampoco os estorbo; y si me lo permitis, la velaré á mi vez. ¡Es todo lo que puedo hacer...!

Dicho esto, apoyó su frente contra los pies de María y no volvió á pronunciar otra palabra. Una ó dos veces la creí dormida; pero siempre que la miré, hallé sus grandes ojos enteramente abiertos. Sin despegar los labios ni mover un so-

lo dedo se mantuvo en la misma postura hasta que el reloj dió las seis: entonces oprimió los pies de María contra su frente, dos gruesas lágrimas brotaron de sus ojos y salió de la habitacion sin decir una palabra. Dos ó tres minutos despues la oí encender el fuego en la cocina como siempre.

Un poco mas tarde, pero antes de la hora del desayuno, el médico volvió: se limitó á mirarla, y aunque sus labios permanecieron mudos, el movimiento de su cabeza me decia demasiado todo lo que me quedaba que esperar. No teniendo ninguna otra persona con quien consultarme, ni en quien pudiese depositar mi confianza, le enseñé la punta de la corbata, y le manifesté las crueles sospechas que me hiciera concebir al verla entre las manos de María.

—Es preciso conservarla cuidadosamente, y producirla durante la instruccion de la sumaria. No es esto decir que tenga una grande significacion, porque pudiera muy bien hallarse sobre la acera, al alcance de su mano, y cogerla involuntariamente al caer. ¿Era muy predisposta á mareos?

—No mas que cualquiera otra jóven de las que como ella se hallan muy recargadas de trabajo, y cuya naturaleza se ha debilitado por efecto de una mala nutricion, dije yo.

—Yo, no puedo decir que ella misma no se haya ocasionado esta herida, continuó el mé-

probaría otra cosa, sino que los señores á que alude no tenían por conveniente co-operar al sostenimiento de una Sociedad que nunca ni en ningún concepto es ni será mala, y que aun queriendo suponerlo, siempre sería una sociedad que proporcionaba recreo á muy poca costa y sería al menos como las demas que existen: pero respetando los motivos que para ello tengan, sabido es que no todos los gustos son iguales, y que hay quien prefiere lo malo á lo bueno, lo feo á lo bonito.

Conforme con lo que dice en que donde no hay agua los peces no pueden vivir, y á juzgar por lo que el correspondiente se esfuerza en probar, sería mejor plantear la idea en medio de salvajes que en la capital de Pontevedra, porque así debe creerse cuando se vanagloria de que un pensamiento que no puede negar es bueno, se oponen clases tan respetables, siendo de todo punto imposible llevar á cabo una mejora por importante que sea, cuando para realizarlo no cooperan á ella las personas que pueden, sino por el contrario la ridiculizan unas veces, porque se opone á sus intereses, y otras porque no siendo los que la manejan ni conciben no la reconocen buena sin este requisito.

En cuanto á todo lo demas queda contestado con el adjunto documento que tengo el gusto de acompañarle, protestando de nuevo, que es la primera y única contestacion que doy y dará cuanto en su despecho pueda escribir su correspondiente ó otros. El que dude de la existencia del Conservatorio, que venga y lo vea y juzgará entonces. Llegaremos hasta donde se pueda.

Queda de V. con toda consideracion su atento y seguro servidor que besa su mano

Antonio Maria Mendez.

VARIETADES.

EL ESCLAVO.

Brilla radiante el sol de primavera, presta á los campos su inmortal sonrisa y al impulso de ráfaga ligera

besa mi frente perfumada brisa: las flores que embellecen la pradera alegre el corzo retozando pisa, solo yo triste en mi pesar me escondo y con mi llanto á mi dolor respondo.

Vive en las aguas del tranquilo rio el libre pez, la golondrina amante; cruza los aires el leon bravio; vaga tambien por el desierto errante la flor, el áura, el pájaro, el rocío, gozan de libertad algun instante; pero yo.... ni cantar puedo mis penas al ruido infernal de las cadenas.

Veo que agita el látigo sangriento el sanguinario brazo del tirano, á mi redor preparase el tormento con que me brinda el bárbaro inhumano; es inútil rogar, ni el firmamento se compadece de este triste anciano; y en castigarme el mundo se divierte porque naci para el trabajo fuerte.

Mas las fuerzas me faltan, ya no puedo romper la tierra cada vez mas dura; perdi mi libertad, sin vigor quedo, y para consolar mi desventura no me atrevo á morir ¡ah! tengo miedo de encerrarme en la estrecha sepultura; me estremece esta idea, porque al cabo ¿quién llorará en la tumba del esclavo?

El tirano se acerca ¡suerte impial esconde, viejo, tus amargas penas, no te debes quejar en tu agonía, redobla resignado tus faenas: ¡ah maldicion! atrás la tiranía, rompamos de una vez estas cadenas y muera para siempre mi tirano: ¡miserable, no ves que soy tu hermano!

A. QUEREIZAETA.

Por todo lo no firmado
El Secretario de la Redaccion,
Alejandro Quereizaeta.

Editor responsable: R. GOMEZ BENOYA.

Orense: Imp. de D. Cosáreo Paz y H.

SECCION DE ANUNCIOS.

CAL HIDRÁULICA para fuentes y estanques.

En los almacenes del Sr. Labarta, situados junto al Puente Mayor de Orense hay un gran surtido de éste útil cemento, preferible en todos conceptos al antiguo betun de fontaneros, por su módico precio, fácil aplicacion y permanencia mas duradera en toda clase de obras destinadas á resguardar el agua de fuentes, cañerías, estanques y demas construcciones hidráulicas.

Precios corrientes.

Cal hidráulica superior en barriles de 5 á 6 quintales, á 50 reales quintal.
Idem por arroba á 14 reales.

DENTISTA.

Acaba de llegar á esta capital, donde se propone establecer por ahora, el acreditado profesor D. José Maria Fernandez, muy conocido en las principales ciudades de España.

Extrae dientes, muelas y raigones con una habilidad sorprendente: y pone los artificiales desde una hasta dentaduras enteras; advirtiendo que todos los trabajos que haga, los garantiza por un año, y que todo aquel de sus numerosos parroquianos que tenga piezas puestas por él, sin embargo de que no lo ha anunciado, si han sufrido algun deterioro por culpa del profesor, se presenten para recomponérselos gratis.

Ultimamente, se ha proporcionado el llamado Caoutchouc vulcanizado, que facilita extraordinariamente la mastificacion.

Hace toda clase de curaciones en la boca á precios arreglados.

Garantiza todas sus obras, y compone gratis aquellas que por su culpa se deterioran.

Operará gratuitamente á los que justifiquen la cualidad de pobres por medio de certificaciones del Sr. Cura párroco y celador del barrio, los martes de ocho á once de la mañana.

Vive huerta del Concejo casa de Genaro.

Venta de un caballo padre de edad conocida y tres garañones, de alzada regular y edad tambien conocida.

El que desee adquirirlos puede tratar con su dueño, D. Antonio Perez, vecino de Cerdeira, Ayuntamiento de San Juan de Rio, partido de Trives en esta provincia.

BAZAR DE ROPAS HECHAS

PARA LA PRESENTE ESTACION, FUENTE DEL REY NÚMERO 12.

Precios de los trages.

Por un terno	de 190 rs. á 360 rs.
Gaban de lanilla	de 100 á 180
Lebisa de idem	de 140 á 220
Idem de pañete	de 190 á 300
Americanas	de 90 á 160
Pantalones	de 56 á 90
Chalecos	de 34 á 90
Trajes de lana para niños de diferentes edades	de 70 á 100

Precios de la ropa de todo tiempo.

Gabanes	desde 220 rs. á 380 rs.
Xaquet	id. 24 á 590
Paletós	id. 240 á 480
Lebisas de paño	id. 220 á 320
Idem de castores	id. 260 á 380
Lebitas	id. 220 á 320
Americanas	id. 130 á 220
Chaquetas	id. 100 á 180
Carris	id. 220 á 340
Idem peregrinos	id. 500 á 500
Capas	id. 400 á 800
Pantalones patenes	id. 70 á 140
Id. de satenes negros	id. 100 á 180
Chalecos	id. 38 á 120

Tambien hay géneros para toda clase de trajes que se hacen en este establecimiento.

Francisco Garcia Hermida

dico despues de haber examinado de nuevo la sien, ni que presente indicio alguno de haber sido causada por una mano extraña: pero creo, no obstante, que podrá sernos de la mayor importancia el hacer constar de una manera positiva cuál fuese su estado de salud ayer tarde. ¿Tenéis alguna idea del punto á donde estuvo trabajando?

Le indiqué la casa, y añadí mi creencia de que la habian detenido hasta muy tarde.

—Pasaré por allí esta mañana en cuanto concluya de ver mis enfermos, y entraré para adquirir las noticias que necesito.

Le di las gracias y salió, pero apenas habia cerrado la puerta, que volvió á entrar.

—¿Es vuestra hermana?

—No caballero, essolamente una buena amiga. No dijo nada mas; pero le oi suspirar mientras cuidadosamente volvía á cerrar la puerta. ¿Habrá quizá perdido alguna hermana que se pareciese á Maria?

Algunas horas pasaron antes de que el médico volviese. La soledad y el abandono en que me hallaba empezaban á horrorizarme de tal modo, que en mi egoismo deseaba que Roberto hubiese realmente salido de América, y pudiese llegar á Londres á tiempo de ayudarme y consolarme. Nadie mas que Sally vino á mi cuarto: la primera vez me trajo el té; la segunda y tercera vino á saber como seguía la enferma. Sus

visitas duraban solo el tiempo que tardaba en dirigir una mirada al lecho, y volvía á salir sin haber pronunciado una palabra. Jamás la habia visto tan tétrica y reservada; no parecia sino que este desgraciado accidente la volviera muda. Yo hubiera debido hablarle; pero habia en su semblante alguna cosa que me intimidaba, y además, la fébril ansiedad en que me hallaba me habia desecado los labios como si nunca debiesen volver articular palabra. No podia, ni un solo instante, separar de mi mente la espantosa idea concebida la noche anterior de que Maria muriese sin decir una palabra, que pudiese esclarecer el gran misterio de esta herida, y desvanecer las sospechas que me asaltaban siempre que mis ojos se detenian sobre este viejo pedazo de corbata.

Al fin vino el médico.

—Creo que podeis tranquilizaros, amiga mia, me dijo; y olvidar los vagos temores que ese remiendo haya creado en vuestra exaltada imaginacion. Como vos lo suponiais, salió del taller bastante tarde por haberse hallado mala; y por un exceso de imprudencia y falta de caridad la dejaron salir sola, sin siquiera haberla dado, luego que volvió en sí, algun estimulante que la reanimase. En estas condiciones, es casi indudable que un segundo maréo la acometió en la calle, y una caída sobre la acera, sin un brazo amigo que amortiguase el golpe, pudo haber producido una

herida mas grave aun que la que vemos. En cuanto á mí, creo firmemente que el único maltratamiento que esta pobre jóven ha recibido, es el abandono de que ha sido victima en el taller.

—Tenéis razon, caballero, lo conozco; pero podríamos, no obstante....

—¡Pobre amiga mia! me interrumpió, ya os he dicho que no esperáseis nada; y acercándose á Maria la levantó los párpados, examinó detenidamente los ojos y continuó: «Si á pesar de todo conservais alguna duda respecto al origen de esta herida, no abrigueis la idea de que jamás salga de sus labios una sola palabra que os aclare la verdad. ¡Estan sellados para siempre!

—¡Para siempre decís, cuando respira aun!

—Para siempre, sí; porque á despecho de vuestra pena y vuestro dolor, murió ya para la razon y para la palabra: el mas débil insecto que vuela á su alrededor, tiene mas vida que ella. Cada vez que desde ahora la miréis, esforzaos en creer que está en el cielo desde donde contesta á vuestras lágrimas con la sonrisa de los ángeles. Es el mejor consuelo que puedo daros despues de haberos dicho la dura verdad.

Lo que acababa de oír, me parecia una mentira y no pude creerlo. Maria respiraba y yo estaba decidida á esperar mientras que un ligero soplo saliese de su boca.

Pocos momentos hacia que el médico habia